
Parlamento dos Jovens - Fase Escola

Na EBI da Vila do Topo, todo o processo decorreu com normalidade. Após a 
inscrição da escola, depressa tive a preocupação de mobilizar os alunos para 
participarem neste projecto, tarefa que não foi difícil, pois a pequena dimensão da 
escola revelou ser um ponto a favor. Com a afixação dos cartazes recebidos sobre o 
tema, incentivo à participação por parte dos docentes da escola, estavam então 
criadas as condições para iniciar todo o processo.

De 4 a 8 de Janeiro, foi o prazo estabelecido pela comissão eleitoral para a 
entrega das listas. Depressa ficámos muito satisfeitos com o resultado, foram 
entregues três listas que foram devidamente afixadas no dia 8 de Janeiro à tarde 
depois do horário lectivo. 

O período de propaganda política decorreu na semana seguinte, de 11 a 15 de 
Janeiro tendo os alunos elaborado vários cartazes com as suas medidas e afixado pela 
escola. Seguidamente, seguiu-se o dia de reflexão, 18 de Janeiro em que os alunos 
respeitaram e não fizeram qualquer tipo de propaganda. No dia 19 de Janeiro 
decorreram as eleições, tendo a comissão eleitoral denominado a mesa que foi 
constituída por docentes da escola que mostraram entusiasmo em participar. As 
eleições superaram todas as expectativas, tendo existido uma enorme taxa de 
participação, de setenta e sete eleitores, setenta e dois votaram. Foram afixados os 
resultados no dia seguinte.

A sessão escolar aconteceu no dia 21 de Janeiro, tendo sido presidida por mim. 
Todos os alunos eleitos compareceram. Os trabalhos decorreram normalmente, 
ficando então concluídos.

Toda esta primeira fase decorreu com normalidade, tendo todos os envolvidos 
se dedicado a este projecto com a grandiosidade que ele merece.

O coordenador,
Rui Sousa
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EBI da Vila do Topo no Parlamento Regional 

Celebração Pascal

À semelhança dos anos anteriores, no dia 26 de Março de 2010 decorreu, na Igreja 
Matriz de Nossa Senhora do Rosário, pelas 10:00, a Missa Pascal, aberta a toda a 
comunidade educativa. Presidiu à celebração o Padre Artur Cunha. (pág 12)

 A EBI da Vila do Topo rumou novamente à ilha do Faial com o objectivo de participar 
no Parlamento dos Jovens. Este ano o tema em debate foi a Educação Sexual e para 
defender as três medidas eleitas na escola, contámos com os deputados Lúcia Silva e 
Olegário Sousa.(pág.12) 



EDUCAR, HOJE ?

Apeteceu-me partilhar com os leitores do nosso jornal escolar algumas ideias soltas, resultantes da reflexão contínua que faço 
sobre EDUCAR, e que resultam das minhas próprias dúvidas e incertezas, que resultam das conversas que mantenho com 
PROFESSORES, com ALUNOS e com alguns PAIS.
Podíamos andar aqui à volta da génese da palavra EDUCAR sem que uma página desse para tamanha dissertação… mas para quê? 
Agora e aqui?

Quem me conhece, certamente, já me ouviu dizer inúmeras vezes: “fomos de 8 para 80!” Com esta expressão consigo sintetizar 
a visão de um pai que não permitia qualquer liberdade ao filho, vejo a professora de ponteiro na mão (ou um pedaço de cana de 
bambu ou mesmo uma régua!) à força de se saber os rios e caminhos-de-ferro de Portugal – para crianças que nem sabiam o que era 
um comboio!?

Mas também vejo um pai que dizia ao filho que a sra. professora ensinava e que era preciso respeitá-la, quando a professora 
tinha a certeza que os alunos saíam da sua mão a saber escrever, a ler  e a fazer uma conta de divisão com 3 números! Ela sabia que 
aquele rapaz ou rapariga quando fosse adulto, e mesmo que nunca mais pegasse num lápis, saberia governar a sua vida, não andaria 
perdido no mundo sem saber que rumo tomar.

A outra face desta moeda trouxe mais abertura ao diálogo, maior negociação com os filhos … Lentamente as crianças foram 
substituindo o medo pelo respeito, quer aos pais quer aos professores. Até aqui a aposta estava ganha.
Mas hoje, confesso que não é o que vejo neste nosso Portugal tão “moderno”. Será que ainda há medo? Será que ainda há respeito? 

Por vezes, e lamento dizê-lo, receio que se perderam ambos!
Foi-se do “nem falar com os pais” ao “responder-lhes mal, com palavrões, com pitadas de violência!" Fomos do “professor tem 

sempre razão” ao extremo do “professor não sabe nada!”
Sinto que andamos todos muito confusos sobre tudo isto. São os governantes, são as instituições, são os pais, são os filhos, são 

os professores! 
Há uns tempos, estava a ler o jornal Expresso e encontrei uma entrevista que me mostrou que esta confusão atinge um universo 

muito maior e senti que, afinal, os meus pensamentos e opiniões não são assim tão solitárias.
Conheci assim, Guillermo Ballenato que é psicólogo, professor, escritor, e pai de duas adolescentes. Este espanhol publicou um livro 
intitulado "Educar sem Gritar", onde também discursa sobre a educação nos nossos dias e que nos ajuda, como EDUCADORES, a 
reflectir sobre as decisões do dia-a-dia. 
Termino estes meus devaneios, deixando-vos com a sabedoria de Ballenato: 

“ É preciso impor regras e limites às crianças, mas também ouvi-las e dar-lhes atenção. Conjugar firmeza e flexibilidade é a 
chave do sucesso na educação, mantendo a coerência e o respeito. E não basta boa intenção para ser bom pai.”

- “Os pais devem relaxar e dar espaço aos filhos para aprenderem sozinhos - na escola, com os colegas e professores - dando-
lhes essa responsabilidade. Esse é o seu trabalho. “

- “ E não se devem julgar os filhos pelos seus resultados escolares, mas sim pelo seu esforço. “

- “Jamais olhei para a agenda das minhas filhas para ver que deveres têm para o dia seguinte. Nem nunca o farei. Elas sabem 
que estudar é o seu trabalho, que isso é a sua vida, e que têm essa responsabilidade. Explico-lhes como fazer, dou-lhes métodos e 
incentivo, mas não me substituo a elas na assunção de responsabilidade excessiva.”

- “Eu jamais dei um presente às minhas filhas pelos seus êxitos na escola, isso é o seu trabalho e o seu dever. O contrário 
descamba facilmente numa situação em que as crianças dizem: "Se não há prémio, não o faço." 

Ana Bela Oliveira

EDITORIAL

Produção da Equipa de Jornalismo da EBI da Vila do Topo
Rua de Santo António - Topo
email: jornaleutopo@gmail.com

Coordenação
Rui Sousa; Pedro Alves

Equipa de Trabalho
Rui Sousa; Pedro Alves; Rui Nogueira.
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Gostaríamos de agradecer o apoio 
incondicional do Conselho Executivo, por 
toda atenção e ajuda na preparação da 
prova, bem como a total disponibilidade na 
cedência dos materiais necessários para a 
concretização da actividade e ainda 
relativamente toda a logística do 
funcionamento das aulas para 

disponibilizar os alunos e professores; 
deixar um agradecimento especial aos 
Serviços de Desporto da Ilha de São Jorge 
por ter disponibilizado as estacas e o 
odómetro para medir as distâncias e 
também à Junta de Freguesia de Santo 
Antão pela cedência e arranjo do campo de 
futebol do Topo no qual permitiu a 

realização da actividade.
Por fim agradecemos a colaboração 

da professora Susana Cabral pela cedência 
de estacas, aos alunos Sérgio Azevedo e 
Raimundo Gonçalves pelo empréstimo de 
fita delimitadora da prova e aos 
professores que acompanharam os alunos 
e colaboraram na actividade.

CORTA-MATO – FASE DE ESCOLA

CORTA-MATO – FASE DE ILHA

DATA DE REALIZAÇÃO: 22 DE 
JANEIRO DE 2010

Os resultados, da nossa 
participação, devem ser 
considerados positivos, visto que 
alguns alunos obtiveram 

medalhas.
APENAS PARTICIPARAM OS 

ALUNOS QUE OBTIVERAM 
MELHORES RESULTADOS NO 
CORTA-MATO (FASE ESCOLA).

Humor

Estão 100 malucos num manicómio: 99 a saltar e 1 a bater com a cabeça na parede. Chega o médico e diz para os 99:
- O que é que vocês têm?
E os 99 respondem:
- Somos pipocas.
- E aquele que está contra a parede? - pergunta o médico.
- Aquele ficou agarrado ao tacho.
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TORNEIO DE NATAL DE FUTEBOL, MINI-VOLEI  E DE
 TÉNIS DE MESA



I SEMANA DE EDUCAÇÃO FÍSICA

“1º Convívio de Educação Física – Jogos de Inverno”

MEGA SPRINTER E MEGA SALTO – FASE ILHA

Pág. 14

Carta de uma mãe Alentejana para um filho que está na Bósnia

Mê querido filho:
Escrevo-te algumas linhas apenas pra saberes que tou viva. Estou-te a escrever devagar, pois sei que nã sabes lêr depressa. Nã 

vás reconhecer a nossa casa quando voltares, pois nós mudamo-nos. Temos uma máquina de lavar rôpa, mas nã trabalha muito bem, a 
semana passada pus lá catorze camisas, puxei a corrente e nunca mais as vi. Acerca do tê pai, ele arranjou um bom emprego, tem 
1500 homens debaixo dele, pois agora está cortando a relva do cemitério. A magana da tua irmã Maria teve bebé esta semana, mas 
sabes, eu nã consegui saber sé menino ou menina, portanto nã sei sês tio ó tia.
A tê ti Patricio afogou-se a semana passada num depósito de vinho, lá na adega cuprativa, alguns compadris tentaram salvá-lo mas 
sabes, ele lutou bravamente contra eles. O corpo foi cremado mas levou três dias pra apagar o incêndio. Na quinta-feira fui ao médico 
e o tê pai foi comigo. O médico pôs-me um pequeno tubo na boca e disse-me pra nã falari durante dez minutos. Atão nã sabes que o tê 
pai ofereeceu-se logo pra comprar o tubo ao médico.

Esta semana só chuveu duas vezes. Na primeira vez chuveu durante três dias e na segunda durante quatro dias. Na segunda 
fêra teve tanto vento que uma das galinhas pôs o mesmo ovo quatro vezes.
Recebemos uma carta do cangalhero que informava que se o último pagamento do enterro da tua avó nã fôr fêto no prazo de sete dias, 
devolvem-na.

Olha mê filho cuida-te.
Um Bêjo
Jaquina do Chaparro

PS: Era pra te mandar 5 contos, mas já tinha fechado o envelope, nã tos mandei. Fica pra próxima.

Humor



  O concurso “Intra-ciclo Matemático” 
realizou-se no passado dia 25 de Fevereiro 
de 2010 e contou com a participação de 
44% dos alunos do 3.º Ciclo.

A actividade visava motivar os 
alunos para a aprendizagem da 
Matemática de forma lúdica e educativa e 
desenvolver as seguintes competências:
• Cooperar com outros em tarefas e 
projectos comuns.
• Adoptar estratégias adequadas à 
resolução de problemas e à tomada de 
decisões.
• Realizar actividades de forma 
autónoma, responsável e criativa.

As equipas eram constituídas por 3 
elementos de anos diferentes do 3.º Ciclo, 
ou seja, um aluno do 7.º, um aluno do 8.º e 
outro aluno do 9.º.

Os desafios consistiam em questões 
matemáticas do 3.º Ciclo e os alunos 
dispunham de 90 segundos para responder 
escolhendo uma das quatro opções 

apresentadas.
No compito geral, o balanço da 

actividade saldou-se positivo na medida 
em que foram atingidos os objectivos e as 
competências delineados. Todas as equipas 
empenharam-se entusiasticamente em 
solucionar os desafios que lhes foram 
colocados.

Departamento de Matemática,
Ciências e Tecnologias

Canguru Matemático sem Fronteiras 2010
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Concurso Intra-ciclo Matemático

    No dia 25 de Março do corrente ano realizou-se, em Portugal, o 
concurso “Canguru Matemático sem Fronteiras 2010”, organizado 
pela Sociedade Portuguesa de Matemática.

Participaram no concurso 57% dos alunos da escola, dos 2.º 
e 3.º ciclos. Os alunos realizaram uma única prova matemática no 
âmbito da sua categoria: categoria escolar (alunos dos 5.º e 6.º 
anos); categoria benjamim (alunos dos 7.º e 8.º anos) e categoria 
cadete (alunos do 9.º ano).

Explorando a vertente lúdica da Matemática, o concurso 
visava a aquisição de ferramentas fundamentais para a sua 
aprendizagem, a partir do desenvolvimento do raciocínio 
lógico/abstracto e do espírito crítico.

Departamento de Matemática, Ciências e Tecnologias

Despiste Postural e Consciencialização Corporal

No passado dia 20 de Janeiro, realizou-se na escola uma 
Sessão de Despiste Postural e Consciencialização Corporal, no 
âmbito do Projecto de Educação Sexual. 

A actividade dirigiu-se aos alunos das turmas 5.º A, 6.º A, 
9.º A e SPP e foi dividida em duas sessões. Na sessão de despiste 
postural os alunos foram examinados individualmente. A sessão 
de consciencialização corporal foi realizada duas vezes, de 
manhã com as turmas do 2.º Ciclo e à tarde com as turmas do 3.º 
Ciclo.

O dinamizador explicou que manter uma boa hidratação e 
uma alimentação saudável é essencial para evitar lesões na 
coluna e em seguida demonstrou como posicionar o corpo para 
estudar, dormir, sentar e como levantar e transportar pesos.

As sessões foram muito dinâmicas, pautadas pela 
constante interacção orador-alunos. Os alunos demonstraram 
interesse e empenho na realização de todas as tarefas propostas.

A coordenadora do PES
Ana Paiva

A chinesa Xie Qiuping tem o maior cabelo do mundo. Quando entrou para o 
Guinness, as suas madeixas mediam 5,627 metros de comprimento, mais de três vezes 
a sua altura. Ela deixa seu cabelo crescer desde 1973 quando tinha 13 anos.

Curiosidade...
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     A lei sobre a interrupção da gravidez foi alterada em 
Julho de 2007. Com o intuito de dar a conhecer os direitos 
da mulher grávida, divulgar a lei que existe em Portugal e 
a forma como é aplicada realizou-se, no passado dia 10 de 
Março, uma Sessão Sobre a Interrupção Voluntária da 
Gravidez (IVG), no âmbito do Projecto de Educação Sexual.

A actividade, dirigida aos alunos do 9.º A e SPP, foi 
dinamizada pela assistente social, Patrícia Silva e pela 
enfermeira, Cláudia Cunha.
As dinamizadoras principiaram por explicar o circuito da 
IVG, quais os métodos da interrupção da gravidez, em que 
condições pode uma mulher grávida optar pela 
interrupção e qual o fundamento legal em cada situação.

No entanto, as dinamizadoras focaram que a 
melhor opção é a prevenção, pelo que de seguida 
divulgaram as consultas de Planeamento Familiar, que se 
realizam no Centro de Saúde da Calheta.

Ao longo da sessão as dinamizadoras procuraram 
valorizar a importância da vida humana, ao mesmo tempo 
que promoviam a aceitação e o respeito pela posição de 
cada indivíduo perante a IVG.

A coordenadora do PES
Ana Paiva

Sessão sobre a Interrupção Voluntária da Gravidez

Sessão sobre a Toxicodependência

     A toxicodependência é um dos problemas sociais mais 
graves do nosso tempo. Com o intuito de fomentar a sua 
prevenção realizou-se no passado dia 26 de Janeiro uma 
Sessão sobre a Toxicodependência, no âmbito do Projecto de 
Educação Sexual.

A actividade foi dirigida aos alunos do 4.º ano, que 
participaram entusiasticamente em todas as tarefas propostas.
No início da sessão, os alunos foram auscultados sobre os 
hábitos de vida saudáveis que conheciam e a partir das suas 
respostas construiu-se um puzzle que focava as três dimensões 
da saúde: física, psicológica e social.

Em seguida, promoveu-se uma reflexão com os alunos 
sobre as influências/consequências do consumo de drogas nas 
três dimensões da saúde; situações que provocam a 
toxicodependência e por fim as alternativas saudáveis ao 
consumo de drogas.

No fim realizou-se um jogo que consistia em separar 
imagens alusivas a hábitos de vida saudáveis das imagens que 
traduziam hábitos de vida perniciosos.

A coordenadora do PES
Ana Paiva

A estudante alemã Annika Irmler entrou para o Livro dos Recordes graças 
a sua língua de 6,9 centímetros. Em 2001, ela foi considerada a mulher dona da 
maior língua do mundo. Ou, pelo menos, foi a única a ter coragem de revelar isso 
para o mundo.

Curiosidade...



TORNEIO DE PÁSCOA DE BADMINTON

“2º Convívio de Educação Física – Jogos de

 Primavera”
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TORNEIO DE PÁSCOA DE SALTO EM ALTURA

Passatempos



  À semelhança dos anos anteriores, 
no dia 26 de Março, de 2010, decorreu, na 
Igreja Matriz de Nossa Senhora do Rosário, 
pelas 10:00, a Missa Pascal, aberta a toda 
a comunidade educativa. Presidiu à 
celebração o Padre Artur Cunha.

A actividade foi organizada pelo 
Departamento de Ciências Humanas e 
Sociais, mas contou com o apoio directo 
dos docentes Ricardo e Dinis.

Todos contribuíram para a criação de 
uma atmosfera de oração descontraída e 
ritmada pelos cânticos e coreografias. Aqui 
está um exemplo de como podemos 
festejar a ressurreição do nosso amigo 
Jesus oferecendo-lhe o que de melhor 
temos e fazemos.

Até para o ano!

Irene Leonardes

EBI da Vila do Topo no Parlamento Regional

Celebração Pascal
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A EBI da Vila do Topo rumou 
novamente à ilha do Faial com o objectivo 
de participar no Parlamento dos Jovens. 
Este ano o tema em debate foi a Educação 
Sexual e para defender as três medidas 
eleitas na escola, contámos com os 
deputados Lúcia Silva e Olegário Sousa. 
Além destes dois alunos, também os 
restantes envolvidos no projecto tiveram 
oportunidade de assistir ao debate, 
acompanhados pelos professores Rui 
Sousa e Rita Araújo. 

A partida de São Jorge teve lugar no 
dia 20 de Março, numa viagem agradável 
e animada. Ao chegarem à cidade da 
Horta dirigiram-se para as instalações da 
EBI da Horta, onde ficaram alojados. 
Ainda houve tempo no domingo para 
passear pela ilha e visitar o Centro de 
Interpretação do Vulcão dos Capelinhos. 
Foi então no dia 22 que participámos na 
sessão regional do Parlamento dos Jovens, 
na qual estiveram representadas várias 
escolas, das diferentes ilhas. 
Primeiramente todas as escolas 
apresentaram as suas medidas, de seguida 
as mesmas foram debatidas e por fim a 
eleição das medidas e dos deputados que 
iriam representar os Açores na sessão 
nacional. A EBI da Vila do Topo pode 
orgulhar-se de uma das nossas medidas 
ter sido a eleita para representar os 
Açores na sessão nacional.

O regresso a São Jorge teve lugar 
no dia seguinte com o mar um bocadinho 
mexido mas cheio de entusiasmo por tudo 
ter corrido bem e por regressarmos à 
nossa escola.

Rui Sousa
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 Dez castelos invadiram a sala de convívio da escola
e despertaram  a atenção de todos.

A construção de castelos na Península Ibérica remonta ao 
tempo da reconquista cristã. D. Afonso Henriques mandou 
construir muitos castelos para vigiar e guardar as terras 
conquistadas. Os castelos da linha do Tejo são o exemplo mais 
claro da sua função de defesa.

No século XIII, os castelos continuaram a ser construções 
muito importantes, pois as guerras eram frequentes. Em Portugal, 
muitas cidades cresceram à volta de castelos e, na actualidade, são 
motivo de estudo e interesse. Pela sua importância e significado, os 
alunos do 5º A decidiram pôr mãos à obra e construíram réplicas, 
em diferentes dimensões, de castelos medievais. O resultado foi 
muito apreciado pela comunidade escolar, que mostrou grande 
interesse nos projectos apresentados. Na concepção dos castelos, 
os alunos utilizaram materiais recicláveis, como por exemplo, 
caixas de medicamentos ou até mesmo caixas de cartão.

Turma 5ºA 
Professora Goreth Brasil

Clube de Segurança Infantil
Prevenção Rodoviária 
    Durante o 2.º período as nossas 
actividades estiveram relacionadas com a 
prevenção rodoviária e uma ou duas 
sessões sobre segurança na praia.

As primeiras aulas serviram para 
falarmos sobre as regras de segurança 
rodoviária. Todos os alunos foram 
levantando as suas questões e as 
professoras expondo tudo o que devemos 

ter em atenção quando andamos na 
estrada, tanto como peões, ou como 
condutores. Foi possível descobrir que são 
cometidas algumas asneiras, muitas das 
vezes, sem a consciência do perigo que 
representam.

Outra parte das actividades esteve 
relacionada com a preparação de um 
percurso de prevenção rodoviária, para o 

qual os alunos estiveram a fazer sinais de 
trânsito.

Como o clube também está atento 
ao que se passa no dia-a-dia, também 
fizémos uma sessão para relembrar os 
cuidados a ter para nos protegermos da 
Gripe A.

Viagem ao tempo dos castelos

Simbologia do Ovo da Páscoa

O ovo é um símbolo que 
praticamente explica-se por si mesmo. Ele 
contém o germe, o fruto da vida, que 
representa o nascimento, o renascimento, 
a renovação e a criação cíclica. De um 
modo simples, podemos dizer que é o 
símbolo da vida. Os ovos tornaram-se 
símbolo oficial da Páscoa no século XVIII. 

Os celtas, gregos, egípcios, fenícios, 
chineses e muitas outras civilizações 
acreditavam que o mundo havia nascido 
de um ovo. Na maioria das tradições, este 
"ovo cósmico" aparece depois de um 
período de caos. 

Na Índia, por exemplo, acredita-se 

que uma gansa de nome Hamsa (um 
espírito considerado o "Sopro divino"), 
chocou o ovo cósmico na superfície de 
águas primordiais e, daí, dividido em duas 
partes, o ovo deu origem ao céu e a terra - 
simbolicamente é possível ver o céu como 
a parte leve do ovo, a clara, e a terra como 
outra mais densa, a gema. 

O mito do ovo cósmico aparece 
também nas tradições chinesas. Antes do 
surgimento do mundo, quando tudo ainda 
era caos, um ovo semelhante ao de 
galinha se abriu e, de seus elementos 
pesados, surgiu a terra (Yin) e, de sua 
parte leve e pura, nasceu o céu (Yan). 

Para os celtas, o ovo cósmico é 
assimilado a um ovo de serpente. Para 
eles, o ovo contém a representação do 
universo: a gema representa o globo 
terrestre, a clara o firmamento e a 
atmosfera, a casca equivale à esfera 
celeste e aos astros. 

Na tradição cristã, o ovo aparece 
como uma renovação periódica da 
natureza. Trata-se do mito da criação 
cíclica. Em muitos países europeus, ainda 
hoje há a crença de que comer ovos no 
Domingo de Páscoa traz saúde e sorte 
durante todo o resto do ano. E mais: um 
ovo posto na sexta-feira santa afasta as 
doenças.

As folhas de urtiga contêm espinhos com ácido metanóico ou fórmico. Este ácido é o responsável pelas picadas dolorosas 
quando tocamos as folhas da urtiga. O ácido fórmico é incolor e extremamente pungente. Existem formigas que utilizam este ácido 
como veneno. 

Sabias que...
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Diário da Corrida de Reis

Ranking dos leitores mais assíduos da nossa biblioteca escolar nos meses de Outubro, Novembro, Janeiro, Fevereiro e Março.

1º lugar: Felisbela Silva (6ºA) e Jorge Bento (8ºA)
2º lugar: Tânia Brasil (7ºA)
3º lugar: Bruno Santos (5ºA)
4º lugar: Mariana Brasil (6ºA) 
5º lugar: Leandro Oliveira (5ºA)
6º lugar: Diana Brasil (5ºA)

Departamento de Língua Portuguesa

Ranking dos leitores

15 de Janeiro – Sexta-feira

Era neste dia que estava previsto fazermos a nossa viagem para o Pico. O tempo não 
parecia estar muito bom, e lá tivemos que esperar pelo dia seguinte, em que tudo 
indicava que teríamos sorte.

16 de Janeiro – Sábado

Lá estávamos todos à porta da escola. De malas prontas, confirmamos se estava 
mesmo tudo e se não faltava ninguém. Será que estava mesmo tudo?
Chegámos à gare e fomos tratar dos bilhetes. De repente… alguém se apercebe que não 
trouxe o seu saco! Sem roupa para correr, para dormir, para se mudar. Apenas a que tinha 
vestida. Não tinha saco-cama…nada! Oh Duarte, como é que te foste esquecer disso? Mas 
como tudo se resolve, até para isto se arranjou solução. 

A viagem correu bem. O melhor momento foi quando vimos vários golfinhos que 
vinham a saltar ao lado do barco. Chegámos a S. Roque e lá estavam as carrinhas à nossa 
espera, para nos levarem até ao nosso destino.

Depois do almoço, até à hora de jantar, tivemos que arranjar forma de passar o 
nosso tempo. Para ajudar a fazer a digestão, fomos fazer o reconhecimento do percurso 
que se ia realizar. Para alguns já não era novidade, mas para outros foi importante 
saberem por onde iam passar, pois algumas partes do caminho, tinham umas descidas 
bem íngremes. Passámos o resto da tarde entre a Casa do Povo e um, tão desejado, 
parque infantil. 

Depois de jantar, antes de nos irmos deitar, estava a decorrer um Karaoke, no café 
“Plano B” que ficava mesmo por baixo da Casa do Povo. Fomos espreitar e acabámos por 
participar também. A Antonete foi quem deu mais espectáculo, cantando várias músicas. 
Alguém se lembrou de pregar umas partidas aos professores, inscrevendo-os para 
cantarem.

17 de Janeiro – Domingo

O dia começou cedo, estava bastante 
sol, o que foi bom para compensar o 
frio que tinha estado durante a noite.
Os convidados de honra para a Corrida 
de Reis, foram Carlos Lopes e Rosa 
Mota. Não podíamos deixar de ficar 
com uma fotografia de grupo com cada 
um deles.
Como todos os anos acontece, antes 
de se iniciarem as provas, realizou-se 
uma caminhada pelo percurso da 
corrida, com todas as pessoas que lá 
estavam. Pelos vistos fomos filmados 
neste momento e aparecemos num 
vídeo no Youtube..
As provas foram decorrendo e todos 
torcemos pelos nossos. Como já é 
sabido, os atletas da EBI do Topo nunca 
poderia regressar sem trazer os seus 
merecidos troféus. É sempre bom 
vermos alguém da nossa escola a subir 
ao pódio, pelo que não deixámos de 
aplaudir e fotografar aqueles que lá 
foram. 
Já se estava a fazer tarde. Depois do 
almoço arrumámos tudo e esperámos 
pelas carrinhas que nos levaram até à 
Gare de S. Roque.
Apesar do cansaço, e de dois alunos 
terem passado por uns momentos 
menos agradáveis regressámos felizes 
e com a sensação de que valeu a pena.

Ana Coutinho



Assinalado 36º aniversário da Revolução de Abril

     A Escola Básica Integrada do Topo 
promoveu, este ano, actividades de 
comemoração do 25 de Abril, numa 
iniciativa que preveu acções muito 
diversas.

O Departamento curricular de 
Ciências Sociais e Humanas levou em 
frente a promoção de diversos eventos 
para assinalar o dia 25 de Abril. Os alunos, 
de toda a escola, estiveram envolvidos na 
concepção de cartazes, que farão parte de 
um concurso. 

Durante os dias 22 e 23 de Abril a 
escola acolheu música de intervenção da 
época, excertos de noticiários, exposições 
de cartazes, caricaturas e fotografias 
alusivas à revolução dos cravos. Os mais 
pequenos também tiveram oportunidades 
de ouvir um conto sobre a revolução de 
Abril, bem como diversas actividades.

Estas comemorações tiveram como 
objectivo lembrar, às crianças e jovens, o 
significado de Abril. Uma altura importante 
para levar os alunos a reflectir sobre o seu 
passado para melhor perspectivar e 
melhor construir o seu futuro.

Goreth Brasil
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Humor

De repente o avião dá uma reviravolta e fica a voar de pernas para o ar. A hospedeira tranquiliza os passageiros assustados: - Não se preocupem, 
voltaremos à posição correcta assim que o piloto acabe de pôr as gotas nos olhos.



Dia da Multimédia

Passatempos
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O dia da Multimédia na EBI da Vila do Topo 
realizou-se no passado dia 21 de Janeiro de 2010. Teve 
como objectivo divulgar a importância e potencialidades 
da multimédia na sociedade actual e do futuro próximo, 
possibilitando aos alunos uma actividade de 
enriquecimento e valorização dos seus conhecimentos e 
aproximando-os das diferentes áreas da multimédia, 
num ambiente descontraído e lúdico. 

Esta actividade teve lugar na sala 4, durante todo 
o dia, onde todas as turmas da escola puderam visitar 
organizadamente este espaço, e onde puderam conviver 
de perto com as  diferentes realidades do mundo da 

multimédia. Esta actividade contou com a 
demonstração e explicação da utilização e 
funcionamento de alguns equipamentos multimédia e 
informáticos e com a exibição de trabalhos realizados 
pelos alunos do Clube da Multimédia. 

Esta actividade envolveu todo o departamento 
de Matemática, Ciências e Tecnologia. Todos os alunos 
e comunidade escolar em geral visitaram este espaço, 
mostrando interesse, curiosidade e colocando 
questões acerca desta temática.

Rui Sousa
Departamento de Ciências e Tecnologias
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“Dia Mundial da Poesia” 

Dias das Amigas

No dia 28 de Janeiro recebemos na nossa escola os alunos da EB1/JI da Ribeira Seca, para comemorar o Dia das Amigas. Pelas 10 horas chegaram à 
nossa escola e juntámo-nos todos no bar onde nos pudémos apresentar e assim iniciar as actividades. Antes do nosso desejado lanche fizemos a troca de 
postais e lembranças que cada turma e professor prepararam.

Como estava na hora de lanchar fomos todos para a cantina onde nos esperava uma mesa recheada de coisas boas.
Depois da barriga satisfeita chegou a hora de participar nas actividades preparadas pelos professores de Educação Física. Fomos divididos em vários 

grupos, e passámos por diferentes circuitos, habilidades, desafios e jogos.
Almoçámos todos juntos e ainda aproveitámos o bom tempo para brincarmos todos no recreio da escola. Foi um Dia das Amigas muito bem passado, 

principalmente por podermos partilhar momentos com outros meninos e meninas.

O Dia Mundial da Poesia foi comemorado, na nossa escola, no dia dezanove de Março.
A actividade levou a que toda a comunidade escolar não ficasse indiferente a este dia. Foi feita uma 
árvore com materiais reciclados pela docente Marina Fernandes tendo o Clube Eco-escolas 
participado na sua construção. A árvore foi exposta na sala de convívio. Nesta árvore foram 
pendurados diferentes frutos em papel que continham poemas originais dos alunos dos 2º e 3º 
ciclos. A comunidade escolar teve oportunidade de apreciá-los e participou, elegendo o seu favorito. 

O momento alto do dia destacou-se pela declamação de dois poemas seleccionados por duas 
alunas do 9º ano, Carmélia Bento e Carolina Flores, originando a declamação espontânea de alunos 
dos diferentes anos lectivos que passavam pela árvore e colhiam os frutos para declamar um 
poema. No bar, também, foram projectados poemas musicados de vários autores portugueses, tais 
como, Cesário Verde, Fernando Pessoa, Dias de Melo, Vitorino Nemésio, António Gedeão, Sophia de 
Melo Breyner entre outros, cantados pelas belas vozes portuguesas, Luís Represas, Pólo Norte, 
Dulce Pontes, Madredeus, Fernando Tordo e Mª Bethânia. 

Foi feita a manutenção do excerto da psicografia de Fernando Pessoa que se encontra no 
chão da escola, desde o ano lectivo anterior, e foram afixados poemas de inúmeros poetas 
portugueses nas paredes do corredor da escola.

Eis o poema mais votado:

A amizade é…
Minha felicidade, uma união entre duas pessoas
Ou mais, partilham-se emoções 
Raras tristezas, acontecimentos importantes…

A amizade é bonita, quando verdadeira!

Gabriela Brasil
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No dia 6 de Janeiro de 2010 
realizámos a actividade comemorativa do 
Dia de Reis. Como dita a tradição, fomos 
cantar porta à porta, pelas ruas do Topo e 
desejar felicidades para este novo ano.

A música, com o título “Nós somos 
os três reis”, foi acompanhada por alguns 
instrumentos de percursão. 

Saímos da escola pelas 13:30, 
organizados por turmas. Os alunos do pré-
escolar, fizeram umas coroas que levaram 
na cabeça, e na frente do grupo foram os 
alunos com os instrumentos. Tocámos 
ferrinhos, maracas, reco-recos e um 
tambor que marcava sempre o início para 
que começássemos todos ao mesmo 
tempo. Partimos para a nossa caminhada 
alegrando aqueles que nos abriram a 
porta, entre os quais, comerciantes, a 

Casa do Povo, a Junta de Freguesia, os 
Correios, os Bombeiros e diversos 
moradores a quem despertámos a 
atenção. No fim, agradecemos a todos as 
suas ofertas e desejámos um bom ano 
2010. Os alunos da turma do 4.º ano, 
elaboraram uns pequenos postais que 
entregaram a cada uma das pessoas que 
nos recebeu, deixando assim uma 
lembrança da nossa passagem.

Realizámos a nossa actividade com 
um bom dia, terminando à porta do 
Conselho Executivo, mais uma vez com a 
música, acompanhada pelos instrumentos.

Dia de Reis

La Chandeleur e St.Valentine’s day

 Neste período, as actividades de La 
Chandeleur e de St. Valentine’s day 
realizaram-se nos dias 2 de Fevereiro e 
10/11 de Fevereiro respectivamente.

Os alunos aderiram de forma 
entusiasta ao dia de La Chandeleur. Não só 
participaram no sentido de adquirir crepes 
e chá, mas também solicitavam aos 
professores a possibilidade de poderem 
experimentarem fazer os crepes, 
colocando massa e virando-os na frigideira. 
Para além do entusiasmo dos alunos, 

contámos com a participação do resto da 
comunidade escolar que animou e elogiou 
esta celebração enquanto houve crepes. 
Quando estes terminaram, ouviram-se 
vários “Ohhhhhhhhhhhhhhhh!” de pesar, 
mas foram um incentivo para os 
professores que, no próximo ano, 
pretendem adquirir mais ingredientes para 
prolongar a actividade e satisfazer as 
necessidades de toda a comunidade. 

O St. Valentine’s day correu com 
uma grande afluência de postais de todos 

os ciclos. Os postais, com mensagens 
escritas em Francês e/ou Inglês, foram 
entregues até dia 10 de Fevereiro e foram 
expostos durante os dois dias seguintes, 
tempo suficiente para que toda a 
comunidade escolar pudesse escolher o 
seu preferido. Mais uma vez contou-se com 
a participação de todos. Os postais 
premiados foram os seguintes: 1º lugar, 
Ana Carolina, do 6º ano; 2º lugar, Carolina 
Flores, do 9º ano; 3º lugar, Adriano 
Azevedo e Bruno Santos, do 5º ano. 

Ser poesia é ouvir o cantar do vento,
Onde está oculto o sentimento
E no barulho do momento
Encho-me de inspiração
E descrevo com a minha mão
O que somente os meus olhos verão.

                                    Ângela Thais 9ºA

Vivo a vida

Será que na vida não vive
Quem na vida já viveu?
Ou será que terá vida
Quem nesta sofreu?
Eu que morri e que vivo dentro dum mundo que já 
passou
Irão lembrar -se de quem chorou!?
Ou quem nesta vida muito amou?!

                                                                    Diana 

Poemas



Visita à exposição “Máquinas do Tempo”

No passado dia 25 de Fevereiro de 2010, as turmas do 1.º e do 2.º ano da EBI do Topo saíram da escola, pelas 9 horas e 
30 minutos, a fim de se deslocarem ao Museu Francisco de Lacerda, na Vila da Calheta e visionarem a exposição 
“Máquinas do Tempo”.

Foi-nos feita uma visita guiada à exposição, onde para além de serem mostradas várias máquinas fotográficas 
antigas, também tivemos a oportunidade de ver posters e uma apresentação de fotografias antigas, que em grande parte 
mostravam o nosso meio há 30, 40 anos ou mais.
De seguida, e após o lanche, todas as crianças tiveram a oportunidade de participar num atelier onde com a 
disponibilidade de diversos materiais, construíram uma moldura, que depois trouxeram e levaram para as suas casas. 

Foi visível o contentamento evidenciado pelas nossas crianças nesta saída onde aprenderam coisas novas e 
puderam constatar as mutações que sofrem os diversos equipamentos disponíveis no seu dia-a-dia, assim como a 

HIGIENE ORAL

  No passado dia 11 de Dezembro de 2009, 
realizou-se na escola uma Sessão sobre a 
Higiene Oral, no âmbito do Projecto de 
Educação Sexual.

A actividade, dinamizada pela 
dentista Sílvia Dionísio dirigiu-se aos 
alunos da Pré e do 1.º Ciclo e consistiu na 
apresentação de um filme da Colgate, 
onde desenhos animados davam, de uma 
forma lúdica, indicações sobre as regras de 
uma boa higiene oral.

Depois da animação, a Dra. Sílvia 
Dionísio promoveu uma reflexão com os 
alunos sobre a informação transmitida em 

como escovar os dentes; lavar os dentes 
após as refeições, após comer doces e 
antes de ir para a cama; usar o fio dentário 
e consultar o dentista periodicamente.

Os alunos assistiram ao filme de 
animação com interesse e quando 
questionados sobre os seus próprios 
hábitos de higiene oral foram orientados 
no sentido de melhorar os mesmos.

A coordenadora do PES
Ana Paiva
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Eco-Escolas

  Os resultados intercalares dos dois 
concursos que ainda estão a decorrer e 
que terminam no dia 25 de Maio de 2010, 
nomeadamente, “Não penses duas vezes 
mete a pilha no pilhão” e “Tinteiros é no 
garrafão”, são os seguintes:

Ano/Turmas Peso (g) Lugar
3º/A     10000          1º
2º/A            9000           2º
1º/A    7000   3º
4º/A    4100   4º
9º/A    3800           5º
7º/A    3500    6º
6º/A    3300    7º
5º/A    2200   8º
SPP     1400   9º
8º/A    500          10º

“Não penses duas vezes mete a pilha no 
pilhão”

Ano/Turmas Peso (g) Lugar
3º/A     600     1º
6º/A    500     2º
SPP     400     3º
7º/A     400     4º
1º/A     300     5º
4º/A     250     6º
2º/A    250     7º
5º/A    200     8º
9º/A    100     9º
8º/A    0         10º

“Tinteiros é no garrafão”

O Clube Eco - escola, aproveita também a 
presente ocasião para informar toda a comunidade 
escolar que o concurso “Se tens baterias de telemóvel a 
acumular nas gavetas lá de casa, está na hora de as 
esvaziares, trá-las e coloca-as no garrafão da tua sala, 
pois a tua turma pode ser a vencedora” está aberto até 
ao dia 25 de Maio de 2010.

O projecto do Eco - código desenvolvido no clube 
e que representará a E.B.I. da Vila do Topo, no concurso 
a nível nacional, já está terminado e exposto na vitrina 
da escola.

O Joãozinho entra em casa a correr e mostra ao pai um canivete novo que achou na rua. - Mas tens a certeza que foi perdido? - Pergunta o pai. - Foi 
perdido foi, que eu bem vi o homem à procura dele.

Humor


